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9_97_BB_E5_A5_BD_E5_c122_481041.htm 今天，又有一个非常

好的朋友放弃执业，到湖南衡阳的一家监狱参加工作了。这

使我又一次的深深地陷入思索之中： 在国外做律师本来是很

体面、很有前途，很多人都想做的职业。在中国，在今天，

为什么会有许多人放弃呢？ 和一名深圳同行交流，也许我才

隐约找到答案。她说，有同事刚出来不久就接到一单令人向

往的案子。 虽然自己口头上说不错、接到大单子值得庆贺，

但心里似乎想到了什么。 律师嘛，大家在一起十有八九谈的

是案源和收入。失去案源和收入，你再怎么做你都不是一名

很成功的律师。 我想到了曾在深圳的周立太律师。有律师说

他很不成功（包括给我们上岗前培训课的律师）。 这让我想

到律师到底是干什么的？ 是为成就？ 是为名利？ 还是为理想

？ 曾几何时，我刚刚进入律师行当，我在精致笔记本中一丝

不苟庄重地写到： “作为一名律师，要有祟高道德、十分专

业的知识、丰富的人生阅历”。 直面今天，我不得不承认，

我当初的想法可能不免片面。 律师， 你是法律标明的身份， 

你是历史前进的见证， 你从事法律专业服务， 可你为了什么

？ 你的成功标准是金钱吗？ 你的人生是否很累？ 因为你是为

了更有钱？ 你做得很成功， 因为你接过很多大案子？ 我有所

小成， 因为我出过名？ 你出过很多书， 你出给谁看？ 是给

别人看吧？ 你教会我们办大案， 但你没有教会我们年青一辈

， 如何办好案，做好人？ 律师， 我为你忧 前辈， 或许不值

提， 因为他们是高高在上的大律师？小河 2004年7月30日于
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